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ВЫПУСК №2.  
31 АВГУСТА 2023 ГОДА.   
(17 ДЕНЬ ЭКСПЕДИЦИИ)               

НА МАРШРУТЕ РАБОТАЮТ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ПАРТИИ 
№№ 0102, 0103, 0104 

ВЫПУСК ПОДПИСАН  
НАЧАЛЬНИКОМ ШТАБА В 16.20 
ПО МУРМАНСКОМУ ВРЕМЕНИ 

 

а Сейчас основной состав научной экспедиции «Чистая Арктика-Восток-77» 

работает в Мурманской области. Ученые не дают комментариев журналистам по 

поводу основных исследований до их завершения, но с удовольствием делятся 

интересными наблюдениями. Подробности – на сайте научного центра и в 

телеграм-канале экспедиции. 

 

В экспедиции произошли следующие события:  
 

5 стр - стартовало межакадемическое 

исследование статистики нападений диких 

животных на людей 

2 стр - молодые представители народа кольских 

саамов считают престижным изучение 

родного языка 

4 стр - начали работу «научные партизаны» на 

мурманских болотах  - группа длительного 

мониторинга 

5 стр - исследовательская партия 

В.М.Коношкиной высадились с корабля в 

полном тумане на поморском карбасе 

8 стр - обнаружена горная вершина без названия 

5 стр - проинспектированы все три табуна диких 

кольских лошадей 

9 стр - определена местность в Мурманской 

области, где могут расти деревья возрастом 

старше 10 000 лет 

11 стр - события в населенных пунктах и 

территориях, по которым пролегает 

маршрут экспедиции 

 

https://t.me/sibarctic_exp
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Подробнее: 
Кольские саамы хотят изучать родной язык и всерьез воспринимают шаманов-

нойда? 

Партия 0102. Продолжается интервьюирование жителей небольших населенных 

пунктов Кольского полуострова. Социологи и социальные антропологи работают с 

представителями народа саамов, коми-ижемцев и русских поморов.  

Очень интересны первые результаты работы с саамами. По всей Арктике будут 

проводиться одинаковые исследования процессов в современных сообществах 

коренных народов и кольские саамы вовлечены в исследование первыми. Наиболее 

интересны и понятны результаты в двух из восьми направлений исследования – 

мотивация изучать и говорить на родном саамском языке, а также отношение к 

традиционным верованиям и культам своего народа.  

Снова число 77! В 1977 году впервые началось преподавание саамского языка. 

Александра Андреевна Антонова (1932-2014) начала преподавать в Ловозерской 

школе-интернате по составленному ею алфавиту на основе Кириллицы. Позже 

появился второй вариант кириллического алфавита. И спор между несколькими 

филологами до сих пор не дает утвердить учебные программы и издать учебники. 

Например, готовы и прошли государственную экспертизу учебники саамского 

«Литературного чтения» для 1-4 класса в соответствии с современными стандартами 

российской школы, но они не могут поступить в школы Мурманской области, раз 

формально не утвержден алфавит. Общественные организации саамов твердо 

решили утвердить один из алфавитов и сдвинуть с места проблему сохранения языка 

уже в 2023 году. В этом помогает Федеральное агентство по делам национальностей. 

А что же сами саамы? А сами саамы, очень приветливые люди, которым на 

некоторые темы говорить с чужаками не позволяют суеверия, доставшиеся от 

предков. Прибегнув к хитрости – опросу через местных посредников - ученые, 

работающие в составе экспедиции собрали достаточно большой пул информантов, 

считающих себя этническими саамами. Выяснилось, что более половины молодых 

саамов от 21 до 35 лет готовы изучать родной язык, как только появится 

возможность. А вот причины, по которым они готовы учиться и обучать своих детей 

как раз изучаются, систематизируются.  

«Мы ожидали большего пессимизма от молодежи, ведь, по проведенным недавно в 

Норвегии опросам норвежские саамы не готовы навязывать детям родной язык и 

культуру. Они предпочитают давать им образование, включающее английский, 

китайский или другие «торговые» языки, но не родной,» - рассказала этнограф 

Олеся Полунина. 

Еще интереснее ситуация с национальными верованиями, табу, культом предков, 

сохранность которых изучают участники экспедиции. У современных кольских 

саамов сохранилось много бытовых запретов и поверий, связанных с домашним 

хозяйством. В основном это «женские» поверья, но есть в пространстве саамов 
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колоритные фигуры шаманов-нойда. Эти люди, по мнению коренных жителей 

Кольского полуострова, необходимы, но их деятельность тревожит и вызывает 

опасения, так как не очень укладывается в представления современных россиян-

саамов о комфортной и безопасной жизни.  

«В шаманах нуждаются, но нуждаются не как в необходимом ежедневно 

общественном институте. Существование шаманов делает возможным связь с 

миром и знаковой системой предков. Эта связь может быть опасной и нежеланной, 

но без нее жизнь сообщества может стать неполноценной. Так считает часть 

привлеченных к интервью саамов,» - рассказали участники исследования.  

Часть опрошенных допускает, что настоящих шаманов уже нет на Кольском 

полуострове, но такая новость станет для саамов безусловно грустной. 

Исследования коренных народов в рамках экспедиции «Чистая Арктика-Восток-77» 

продолжаются, и готовится проект параллельных исследований коренных народов 

Бразилии (племен Амазонии и центральных районов страны), которые будут 

проводиться социологами и антропологами Университета-Рио-де-Жанейро при 

помощи общественных организаций коренных народов страны. 

 

На озере Имандра рыбалка становится лучше, чем 10 лет тому назад? 

Партия 01.02. В городе Апатиты проведено интервьюирование достаточно 

представительной по количеству выборки рыбаков-любителей на предмет 

сохранности поголовья рыбы в озере Имандра и пресных водоемах вокруг Апатитов 

и Кировска.  

10 лет назад загрязненность озера Имандра была причиной нескольких официально 

зарегистрированных Кольским научным центром РАН заморов рыбы. Сейчас, по 

отзывам рыбаков, ситуация несколько стабилизировалась, не рекомендуется ловить 

летом в районе Йокостровского пролива, так как там слишком много стоков с 

расположенных недалеко свалок, которые, к слову, сокращаются в размерах. В целом, 

по мнению местных любителей, рыбалка на Имандре налаживается. 

Но главной причиной опроса рыбаков была, разумеется, не рыбалка на Имандре, как 

развлечение. В рамках исследования традиционного и промышленного рыболовства 

исследуются современные модели доступа к водным биологическим ресурсам в 

регионах России и традиционное рыболовство. Результаты этого исследования будут 

опубликованы в конце 2024 года на интернет-сайте Центра арктических и сибирских 

исследований ФНИСЦ РАН и в расширенном формате представлены в профильных 

комитетах Государственной думы и Министерстве природных ресурсов и экологии 

РФ. 
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На болота запущены «научные партизаны». Изменения бугристых болот не 

говорят о глобальном потеплении? 

Партия 0103. В рамках экспедиции была сформирована первая ГДМ - «группа 

длительного мониторинга». Это первая из семи групп местных жителей, которые по 

договору с подразделениями РАН будут проводить регулярные наблюдения за 

определенным природным объектом на маршруте экспедиции в семи разных 

регионах. В Мурманской области будут наблюдать участок бугристых болот. В 

экспедиции создаваемые ГДМ уже прозвали «научными партизанами», так как этим 

волонтерам из числа местных жителей предстоит вести свою долгую незаметную для 

внешнего мира работу. 

Группе предстоит в течение нескольких лет наблюдать за изменениями бугров на 

болоте, уменьшается ли их количество, или на месте растаявших появляются новые, 

фиксировать другие изменения. Группе предстоит проверить гипотезу о том, что 

изменения бугристых болот в кольских тундрах не связаны с глобальным 

потеплением, просто бугры переживают определенные циклы существования, а на их 

местах позднее появляются новые над возникшими образованиями мерзлоты. 

Кроме того, подобные болота являются отличными хранилищами соединений 

углерода и оберегают планету от нарастания парникового эффекта.  

«На этих же участках болот будет изучаться их углероддепонирующая функция, - 

рассказал руководитель поисковой партии №0102 Родион Косоруков, - ученые при 

помощи волонтеров проведут на этом участке болот ряд длительных 

экспериментов. Возможно именно кольские болота помогут нам понять секреты 

глобальных температурных и газовых метаморфоз.» 

Нужно придумать название для горного перевала? 

Партия 0103. Отдельный перевал, соединяющий две живописных уже освоенных 

туристами и лыжниками долины в окрестностях Кировска выделен сотрудниками 

Института Географии РАН как отдельный объект и требует названия. 

«Участок горно-озерного ландшафта вблизи города Кировск уже стал крупным 

туристским кластером и будет продолжать активно развиваться за счет жителей 

Москвы и Санкт-Петербурга. Он вырос из пределов горных спусков и долин, на 

которых располагался изначально. Пешие туристы, экстремалы лыжники и 

сноубордисты осваивают прилегающие хребты и долины. Поэтому на основных 

тропах, перевалах и дорогах стремительно развивается инфраструктура, - 

рассказала участник экспедиции к.геогр.н Оксана Толстых, - Мы определили как 

важное направление развития всего кластера – две горные долины в Хибинах. Они 

соединены между собой перевалом, который сегодня регулярно преодолевают 

группы туристов и фрирайдеров. Перевал опасен, несмотря на относительно 

небольшую высоту. Мы предлагаем дать перевалу название, согласовать с МЧС 
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механику эвакуации людей от его подножия и оборудовать его окрестности 

указателями и инструкциями для туристов.» 

Что даст науке межакадемическое исследование статистики нападений диких 

животных на людей? 

Сообщение штаба. В ходе работы третьей исследовательской партии (0103) начались 

совместные исследования научных сотрудников ФНИСЦ РАН и ИГ РАН по 

статистике нападений диких животных на людей. 

«Наши ученые в течение 12 месяцев в 19 регионах исследуют механику 

соприкосновения людей и диких животных. Ведь активное развитие туризма, 

изменение количества хищников, строительство новых промышленных объектов, 

позволяют прогнозировать учащение нападений хищников на людей, - рассказал 

начальник экспедиции эколог Андрей Нагибин, - уже сегодня мы видим, что 

амурские тигры, поголовье которых выросло в Хабаровском и Приморском крае 

подорвали свою кормовую базу и стали часто выходить на охоту в таежные села, в 

вокруг Норильска появилось слишком много бурых медведей, которых там никогда 

столько не водилось. Для создания моделей регулирования этих ситуаций нужно 

тщательное научное изучение, которым и занялись участники нашей экспедиции из 

двух институтов РАН. 

Из рапорта закончившей работу 23 августа исследовательской партии №0101: 

Особенности судовождения в Белом море – туманы. Высадка на карбасе. Опасно 

ли возить сюда туристов? 

«Высадка с теплохода в Чапоме происходила при сильном тумане. Было 20.00, но 

туман не рассеивался. Капитан принял решение остановиться в двум морских милях 

от берега (3-4 км) и пока не стемнело высаживать людей с грузом с помощью 

карбаса (шлюпки с мотором). видео высадки в тумане смотрите в телеграм-канале 

экспедиции. *Карбас – поморское название судна с малым водоизмещением.» 

Все три табуна белых лошадей живы. Но не опасны ли они для туристов? 

«Одной из задач партии было обнаружить все три табуна одичавших коней. Все 

три табуна живы. У большинства коней действительно белые гривы и хвосты. По 

словам местных жителей, кони ведут себя агрессивно и подходить к ним нельзя. 

Сделали снимки издалека.» (фото и видео табунов в телеграм-канале).» Лошадей 

якутской породы белой масти в 20 веке завезли для разведения в одно из местных 

хозяйств. В период Перестройки хозяйство распалось, кони оказались на свободе и 

теперь живут тремя табунами около трех сел.» 

Микропластик переносит течение Гольфстрим – «главный 

североатлантический мусоровоз?». 

 Исследовательская партия 0101 провела работы по взятию трех типов проб на 

пластиковые включения в полосе прибоя на участке Терского берега Белого моря от 

Чапомы до села Кузомень. В совокупности с исследованиями ихтиофауны, 

https://t.me/sibarctic_exp
https://t.me/sibarctic_exp
https://t.me/sibarctic_exp
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выловленной на различных участках акватории Баренцева и Белого морей в разные 

сезоны постепенно формируется картина происхождения и количества микропластика 

в рыбе, воде, прибрежных грунтах и донных отложениях. 

 Аналогичные пробы за последние 10 лет неоднократно брали на северном – 

Баренцевом берегу Кольского полуострова, а южнее мыса Святой нос в Белом море 

пробы на пластик в прибрежной полосе берут впервые.  

 Полоса прибоя называется «куйпога» на местном поморском диалекте русского 

языка. 

 «Мы ожидаем, что в Белом море, которое наполняется водой из Северной 

Двины и других рек микропластика намного меньше, чем в Баренцевом море. Чтобы 

понять почему у ученых возникла такая гипотеза – достаточно посмотреть на 

карту течений Баренцева и Белого морей, - сообщила участник экспедиции кандидат 

географических наук Оксана Толстых, - Правильно начальник нашей экспедиции, 

бывший северный моряк – второй помощник капитана на арктическом судне Андрей 

Нагибин назвал течение Гольфстрим «главным североатлантическим мусоровозом». 

Он тащит в Баренцево море мусор и пластик от берегов США и Северной Европы.  

Целые острова мусора, состоящие в значительной степени из обрывков лесочных 

рыболовных сетей. Сети трутся друг об друга, о камни, их крошат мелкие 

ракообразные и превращают в нерастворимую пыль, которая из воды попадает в 

мясо промысловых рыб. И потом рыба, пойманная в Баренцевом море оказывается 

полная микропластиковой пыли, которую люди не видят, но съедают.»  

По гипотезе одного из исследований, включенных в научную программу экспедиции, 

вполне возможно, что рыба из Баренцева моря содержит больше микропластика, чем 

рыба из Белого моря. Так ли - это покажут исследования, которые продолжатся в 

лабораториях в Москве и Санкт-Петербурге.  

Нужны ли туристы на южном берегу Кольского полуострова? 

 Институт географии РАН в рамках экспедиции проводит масштабное 

исследование для определения туристического потенциала территорий Арктики в 

рамках комплексного исследования. Задача этого исследования собрать всестороннюю 

информацию о нескольких туристических ареалах, которые потенциально могут стать 

настоящими кластерами индустрии отдыха и туризма. Одна из таких территорий, 

исследуемых географами – Терский берег Кольского полуострова.  

 Здесь есть не только удивительные по красоте ландшафты, сравнимые с 

норвежскими фьордами и балтийскими шхерами, но и масса природных, исторических 

возможностей для развития туризма.  

 Это расположенное в одном дне пути на теплоходе от крупного города 

Архангельск место важное для истории русского, карельского, саамского и коми 

народов. Например, название села Кузомень переводится с карельского как «Еловый 

мыс», но рядом с ним обнаружены славянские (русские) погребении 12 века, которые 
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старше самого села. К северу от этого села почти все названия природных объектов 

происходят из саамского и коми языков. А на востоке от него расположены несколько 

поморских сел, где сохраняется культура и уклад хозяйства восходящие к 

Новгородской Руси. Поэтому участники экспедиции проводят подробный сбор 

информации обо всех исторических краеведческих объектах, которые могут войти в 

состав будущих туристских комплексов для жителей Архангельска и остальных 

россиян. Например, среди них есть такие необычные как старинные аметистовые 

копи, где до сих пор находят много камней, табуны одичавших лошадей с белыми 

гривами и хвостами, маяки, водопад на реке Колвица и возможность создания 

абсолютно нового туристического объекта – автор книг о Гарри Поттере Джоан 

Роулинг, оказывается, разместила школу чародейства «Дурмстранг» в местных горах 

– Хибинах и официально несколько раз об этом заявляла. И местные гиды теперь 

активно это обсуждают. 

«Но нужен ли поток туристов-горожан на Терском берегу, или лучше развивать здесь 

рыболовный туризм, ведь Кузомень и Умба уже, и без того, становятся рыболовной 

меккой для любителей. Что полезнее для экономического развития этой 

территории?» - спрашивает руководитель исследования Института географии 

профессор Борис Кочуров. 

Что такое «неформальное рыболовство»? 

 Научная программа экспедиции включает в себя 21 исследование в области 

социологии и социальной антропологии. Согласно методике, «Полевой кабинет» часть 

интервью и опросов населения проводится социологами очно, а часть в виде 

глубинного интервью по телефону или онлайн связи с обязательной записью беседы. 

 Исследовательские партии 0101 и 0102 выполняют поиск информантов для 

будущего телефонного интервьюирования среди жителей Терского берега Кольского 

полуострова по требованиям ученых – социологов, проводящих исследования.  

 Среди информантов есть рыбаки, ведущие частный промысел, жители поселков, 

вовлеченные в хозяйственную деятельность рыболовецких артелей и крупных 

компаний, главы сельсоветов. Эти люди станут участниками исследования 

современного состояния неформального рыболовства и официального рыболовства.  

 Исследование, проводимое во всех регионах Арктики позволит выявить 

проблемные сектора в традиционном и промышленном рыболовстве с точки зрения 

людей, вовлеченных в эту хозяйственную деятельность.  

 «Мы ожидаем действительно объективных результатов, которые помогут в 

дальнейшем разработать ряд уточнений в федеральное и региональное 

законодательство по рыболовству. Помогут убрать лишнюю зарегулированность и 

наоборот ввести регулирование, чтобы традиционное рыболовство не могло 

попадать в разряд браконьерства, - сообщил участник экспедиции научный сотрудник 

Института государственного и муниципального управления НИУ «Высшая школа 

экономики» Павел Суворков, - Мы в этом уверены, так как уже несколько лет 



8 
 

подобные исследования проводились учеными Центра арктических и сибирских 

исследований в регионах Дальнего Востока. Эти исследования вызвали интерес 

зарубежных коллег, и речь идет о возможном рождении новой научной школы 

«этноландшафтных альянсов». Методология новой школы дает более точные 

инструменты исследования.»  

 Исследования в сфере социологии и социальной антропологии, включенные в 

научную программу экспедиции позволят апробировать ряд новых методик 

исследования современных сообществ арктических поселков и народов Севера.  

«Мы надеемся, что научные публикации, анонсированные по итогам полевых 

исследований нашей экспедиции очертят методологический круг новой российской 

научной школы и разработок её руководителя – Вероники Витальевны  Симоновой,» - 

рассказал начальник экспедиции Андрей Нагибин. 

Чем будут дышать люди в 22 веке, решается в Арктике? 

 Исследовательская партия 0102 начала свою работу 20 августа. Она тронулась 

20 августа из поселка Умба. В планах этой группы ученых – ряд исследований, 

процессов удержания углерода в почвах заболоченных территорий.  

«На сегодняшний день, естественными «карбоновыми фермами» ученым 

представляются заболоченные территории Кольского полуострова,» - рассказал 

руководитель исследовательской партии Родион Косоруков.  

Сейчас группа работает на участке болот к востоку от Колвицкой горной гряды на юге 

Мурманской области.  

 «Россия – одна из первых стран в мире, которая на государственном уровне 

озабочена углеродным регулированием, поэтому ряд институтов РАН и лаборатории 

в нескольких университетских центрах, в том числе в университете Югры и в СОФУ 

заняты изучением природных систем, удерживающих углерод в почве и океане, - 

сообщила Татьяна Бальжиева начальник штаба экспедиции, - Наше будущее 

зависит не только от того, сколько кислорода произведут растения, но и от того 

какой объем соединений углерода будут удерживать и не выпускать в атмосферу 

наши биосистемы, например, арктические болотные территории.» 

Нужно придумать название для горы? 

 В процессе исследований в сфере углеродного регулирования обнаружено, что 

отдельная гора – самая высокая точка Колвицкого горного массива до сих пор не имеет 

названия.  

 Сотрудники Института Географии РАН, участвующие в экспедиции планируют 

подготовить заявку для присвоения горе названия. Осталось его придумать.  

Вариантами названия могут стать наименования организаций, чья деятельность 

помогла осуществить идею о комплексной научной экспедиции «Чистая Арктика – 

Восток – 77». 



9 
 

Как гора могла остаться безымянной? 

 «Случай конечно редкий, но вполне понятный, - рассказала этнограф 

Олеся Полунина, - По мере освоения земель, первыми получали имена горы, реки и 

озера, но, чтобы горе получить имя и стать ориентиром для жителей или 

мореплавателей ее должно быть видно с рек, моря или с дорог. Но не все горы видны 

из-за соседних вершин, так получилось и с самой высокой горой Колвицкого массива. 

Из-за соседних гор ее видно только с востока, где на заболоченных равнинах нет 

поселков. А с моря и с реки Колвица, откуда ее могли увидеть люди ее закрывают более 

низкие, но ближе стоящие вершины. Вот так и осталась гора без названия в 

древности, а современные геодезисты, обнаружив в глубине кряжа отдельную гору 

не дали ей имени.» 

В Мурманской области можно отыскать самое старое в мире дерево? 

При исследованиях растительных покровов тундры от поселка Умба до поселка 

Ревда обнаружены интересные сходства с более южными ландшафтами. Аналогичные 

невысокие горные тундровые плато находятся, например, в Швеции в национальном 

парке Фулуфьеллет на юге Скандинавских гор. 

Что это означает? Например, то, что однажды мы сможем найти на юге 

Кольского полуострова самое старое в мире дерево. Ведь сегодня рекордсменом 

является ель обыкновенная по прозвищу «Старый Тикко», которое растет в том самом 

парке Фулуфьеллет в Швеции. Возраст ели «Старый Тикко» превышает 9 тысяч 500 

лет.  

«Столько прожить в этом климате ели удалось за счет корневой системы. 

Наземный ствол несколько раз погибал, но отрастал снова, как клон от выживших 

корней. Аналогичных деревьев много и на Кольском полуострове, как мы видим в этой 

экспедиции, - рассказала пресс – атташе экспедиции Арина Сулейманова, - так что 

вполне можно придумывать название для дерева, которое вполне могут обнаружить 

местные ботаники – «Старый Ваня» или «Пожилая Матрена». 

 

Продолжаются установочные мероприятия экспедиции, работа штаба: 

Сможет ли экспедиция преодолеть горные перевалы Баргузинского хребта во 

время таяния снегов? 

25 августа состоялось заседание штаба экспедиции. Внесены окончательные 

коррективы в маршрут. Заседание штаба проводила начальник штаба экспедиции 

охотовед, эколог Татьяна Бальжиева. 

«Общая длина пути экспедиции, включая перелеты на вертолетах составит 12 300 

километров. Сложный горный участок от Курумкана до Нового Уояна в Республике 

Бурятия во время таяния снегов будет преодолен в направлении с юга на север по 

перевалам на северо-восточных отрогах Баргузинского хребта, где будут проведены 
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замеры учеными – специалистами по углероддепонирующим функциям заболоченных 

ландшафтов,» - рассказала Татьяна Бальжиева.  

Окончательный маршрут экспедиции и перечень населенных пунктов, на маршруте 

прилагается в виде изображения. 

В заседании штаба принял участие региональный партнер экспедиции – глава 

иркутской компании «Байкал-Аляска» Анатолий Казакевич. Принято решение 

включить в штаб экспедиции помимо ученых еще и известных путешественников, 

которые включатся в работу по организации забросок. Анатолий Казакевич является 

одним из самых опытных организаций экспедиций в восточной Сибири и на Дальнем 

Востоке. 

 

На Таймыре сформировалась сильное содружество учреждений культуры и 

туризма, готовых принять большое количество туристов  

28 августа состоялось заседание круглого стола с участием руководства экспедиции, 

исполнительной дирекции Русского географического общества и руководителей 

учреждений культуры полуострова Таймыр. Темой круглого стола стал вопрос 

«Сохранение культурного и языкового разнообразия народов Таймыра: вклад учёных 

и общественников» 

«На Таймыре сформировалось мощное партнерство учреждений культуры, которые 

создали базу для рождения большого туристского кластера. Это Таймырский 

краеведческий музей, Таймырский дом народного творчества и Арктический центр 

культуры, - рассказал заместитель начальника экспедиции Дмитрий Белов, - В 

рамках экспедиции – в декабре 2023 года ученые приступят к исследованию 

современных экономических оснований для туризма, включая вопросы вывоза ТКО 

генерируемых туристами, поставки топлива, продуктов и товаров в поселки, чтобы 

не получалось, что туристы скупают все в магазинах создавая дефицит разных 

групп товаров в труднодоступных территориях.» 

В заседании круглого стола приняли участие предстаители учреждений культуры 

Таймыра Ландина Лейла Александровна директор КГБУК «Таймырский дом 

народного творчества», Майнагашев Александр Сергеевич заместитель директора 

МАУ «Арктический центр культуры», Стамбровская Эмилия Викторовна директор 

КГБУК «Таймырский краеведческий музей».  

Прямо во время круглого стола на вопрос чем занять в Дудинке группу туристов-

студентов, которая готовится к путешествию осенью, руководители учреждений 

смогли составить предварительный экскурсий и мероприятий план на семь дней в 

Дудинке и окрестностях. Не каждый областной центр может похвастаться таким 

обилием готовых турпродуктов. 

От исполнительной дирекции РГО в заседании круглого стола принял участие 

Романов Виталий Владимирович советник Департамента по работе с молодежью 
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Исполнительной дирекции РГО, куратор комплексного проекта "Молодёжный клуб 

РГО". Он сообщил, что в планы организации входит создание Молодежного клуба 

РГО на Таймыре. 

 

 

 Новости территорий, по которым пролегает маршрут 

экспедиции:  

 
Амурская область 
 В Благовещенске состоялся фестиваль «Амур – река дружбы» в рамках 13 

Международного фестиваля «Российско-китайская ярмарка культуры и искусства». 

Читать 

Архангельская область 
 Пожарным и спасателям Архангельской области поднимут зарплаты в 2024 году. 

Для этого из бюджета выделили 542 миллиона рублей. Читать 

 В Поморье приступили к формированию долгосрочных планов развития опорных 

населенных пунктов. Читать 

Бурятия 
 Байкальский государственный природный биосферный заповедник, 

расположенный на землях трёх районов Бурятии: Джидинского, Селенгинского и 

Кабанского, получит около 12 млн рублей на благоустройство особо охраняемой 

природной территории. Читать 

https://vk.com/public213322239?trackcode=acd23f48D5g9xW8xoEQRYN8wiqOA1fVNzvmbDzVREAthrC9FOB27-a07wz3MPQZoxD-5rYvmx1f-95kXNk0KC3CmcDFZ&w=wall-213322239_84
https://29.ru/text/job/2023/08/28/72642926/
https://dvinanews.ru/news/detail/8104
https://vk.com/sbkr_official?trackcode=fd80255bdyeu6jxgeYeQxcvlLR9YxScJtNXiDt6Vb9nvVK0V0QjDRjkojV0a_ofN0OoeEVP2FROE2-AW3Yl12f5e8mGw&w=wall-177231864_9163
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Иркутская область 
 Заседание штаба 12-месячной научной экспедиции РАН «Чистая Арктика — 

Восток-77» в Иркутске. Читать 

Красноярский край 
 Вице-президент РАЙПОН С.А.Сизоненко призвал уволить красноярского 

чиновника. Читать А чиновник продолжает накалять обстановку – направил к 

оленеводам счетную комиссию для пересчета оленей, в стадах тундровиков. Хочет 

вывести на чистую воду коренные малочисленные народы России? Дорогостоящая 

поездка сотрудников во все четыре оленеводческих территории возможно стоила 

государству и региону больше, чем оленеводы Таймыра просили на поддержку. 

Читать 

 Жителям аварийных домов в таймырском национальном поселке Волочанка 

вручили ключи от новых квартир. Читать 

 На Таймыре капитан теплохода "СП-4" не доставил пассажиров до точки 

назначения, высадив людей посреди реки, из-за плохой погоды. Читать. 

Транспортной прокуратурой организована проверка по факту ненадлежащего 

оказания услуг пассажирам на теплоходе «СП-4». Читать Тогда владелец теплохода 

сказал: «Ну и возите сами, если плохая погода – мы просто будем ждать и никто 

никуда не попадет». Читать 

 Вокруг Норильска появилось много бурых медведей. Читать 

 Очень красивые кадры реки Котуй, которая разделяет Анабарское плато и плато 

Путорана на востоке Таймыра. Смотреть 

 На Таймыре закупают артефакты для Музея кочевой культуры в Москве. Читать 

 На Таймыре началось досрочное голосование в труднодоступных и отдаленных 

районах на выборах губернатора Красноярского края и в местные органы 

законодательной власти. Читать 

 Гостями Штаб-квартиры Русского Географического общества в Санкт-Петербурге 

стали заместитель главы Таймырского района по вопросам образования и культуры 

Татьяна Друппова, директор Таймырского краеведческого музея Эмилия 

Стамбровская, директор Таймырского дома народного творчества Лейла Ландина, 

заместитель директора Арктического центра культуры Александр Майнагашев, 

специалист Управления образования Администрации Таймырского Долгано-

Ненецкого района и директор таймырского фонда содействия развитию науки, 

культуры, образования и спорта «Красноярская Арктика» Анна Карташова, автор 

проекта «Великая Северная экспедиция Беринга» Ильдар Маматов. Читать 

Карелия 
 Состоялась презентация вепсской книги Ольги Жуковой "Первоцвет". Сюжет на 

вепсском языке. Смотреть 

 Сюжет национальной редакции ГТРК "Карелия" о том, как вепсские школы 

готовятся к новому учебному году. Читать 

 11 октября стартует Межрегиональный фестиваль-конкурс «Вепсская сказка». 

Читать 

 Ресурсный медиацентр объявляет набор на курсы карельского, вепсского и 

финского языков на новый учебный год! Все занятия будут проходить в очном 

формате. На курсы могут записаться лица старше 18 лет. Читать 

https://vk.com/kmnsru?w=wall-166544315_6110
https://t.me/kras_24/10191
https://vk.com/wall-217442289_406
https://www.enisey.tv/news/post-60354/
https://t.me/tmyr_ru/2717
https://t.me/tmyr_ru/2719
https://t.me/tmyr_ru/2718
https://ttelegraf.ru/news/pomnyu-vremena-kogda-sled-burogo-medvedya-v-tundre-vozle-norilska-byl-sensacziej/
https://t.me/tmyr_ru/2702
https://хатанга.рф/novosti/653-muzej-kochevoj-kultury-popolnitsya-mnozhestvom-eksponatov.html
https://ttelegraf.ru/news/na-tajmyre-nachalos-dosrochnoe-golosovanie-v-trudnodostupnyh-rajonah/
file:///C:/Users/Admin/Desktop/10%20Сит%20центр/Мониторинг/11111/Гостями%20Штаб-квартиры%20в%20Санкт-Петербурге%20стали%20заместитель%20главы%20Таймырского%20района%20по%20вопросам%20образования%20и%20культуры%20Татьяна%20Друппова,%20директор%20Таймырского%20краеведческого%20музея%20Эмилия%20Стамбровская,%20директор%20Таймырского%20дома%20народного%20творчества%20Лейла%20Ландина,%20заместитель%20директора%20Арктического%20центра%20культуры%20Александр%20Майнагашев,%20специалист%20Управления%20образования%20Администрации%20Таймырского%20Долгано-Ненецкого%20района%20и%20директор%20таймырского%20фонда%20содействия%20развитию%20науки,%20культуры,%20образования%20и%20спорта
https://vk.com/krooovk?w=wall-40611359_17553
https://vk.com/krooovk?w=wall-40611359_17552
https://vk.com/krooovk?w=wall-40611359_17544
https://vk.com/wall-172096736_5711
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Камчатка 
 2 сентября стартует самый известный танцевально-обрядовый праздник России 

Алхалалалай на Камчатке. Смотреть программу 

 Рыбаки - в помощь семьям солдат. Общины коренных малочисленных народов 

Камчатского краю продолжают обеспечение семей участников СВО. Читать 

 Началась работа над мультфильмом на русском и корякском языках", 

поддержанным субсидией Администрации Елизовского муниципального района. 

Читать 

Кемеровская область 
 Центр шорской культуры «Аба тура» приглашает желающих на занятия. Читать 

Коми республика 
 В село Ижма вернулась после получения диплома  молодая фельдшер, местная 

уроженка. Читать 

 В Коми сохранились старообрядческие села. Они на маршруте экспедиции «Чистая 

Арктика – Восток – 77». Одно из них – Скитская. Смотреть фото 

Мурманская область 
 В рамках награждения победителей II Всероссийского конкурса молодежных 

проектов, направленных на сохранение, развитие и популяризацию финно-угорских 

языков, культуры и традиций, дипломом II степени в сфере интернет-проектов и 

новых медиа отмечен проект «Самь килл» («Саамский язык)» Полины Харыбиной. 

Читать 

 Создана коллекция традиционных костюмов Кольских саамов. Читать 

 ТАСС: Мурманская область оказалась лидером роста турпотока, обогнав 

традиционно туристские регионы. Турпоток в регион вырос на 30% год к году. 

Читать 

 Кинохроника. Приз-торшер и двое нарт. Как проходили одни из первых «Саамских 

игр». Смотреть 

Ненецкий Автономный округ 
 2 сентября старт гастрономического фестиваля «Тундра» в Наръян-Маре. Читать 

 В поселке Нельмин Нос достраивают школу. Читать 

 Руководитель проектного офиса «Чистая Арктика» Андрей Нагибин: «НАО – 

наиболее интересный регион для эковолонтеров». Читать 

Псковская область 
 Фестиваль народа сето прошел в Сигово. Читать 

Сахалин 
 На побережье залива Чайво в Ногликском районе состоялся праздник-обряд 

«Курэй». Праздник получил свое название от древнего обряда: испокон веков в 

начале осени уйльта и эвенки собирали оленей и загоняли их в кораль для пересчета. 

Читать 

 В рамках фестиваля «Крылья Сахалина 2023» на аэродроме «Пушистый» впервые 

состоялся фестиваль электронной этнической музыки «Лер Миф». Читать 

 Фотосессия представителей народа сахалинских нивхов в национальном окружении 

и костюмах. Смотреть 

 Красивый фильм про Анивский маяк. Смотреть 

 

 

https://vk.com/wall212326503_761?w=wall-54187045_2330
https://vk.com/wall710186296_600
https://vk.com/wall539980277_654
https://vk.com/wall-54394844_2044
https://vk.com/mian_izhma?w=wall-38650285_318319
https://vk.com/club536324?trackcode=3029a074ujXyPy7njhq514WRTd3zgE2rHTbLaCPJpQ9PGJybsGh2WBuRZ4v3DbHMiqJD1sCyV5sTNNNrP9OlHkVH6Po&w=wall-536324_102540%2Fall
https://vk.com/oomo_aks?w=wall-116200742_2086
https://vk.com/oomo_aks?w=wall-116200742_2078
https://tass.ru/ekonomika/18623703?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop
https://vk.com/muzey_lovozero?trackcode=c9462569OIKsGjnfahEaytfps8L2OesAI1_scQZkdGkHHv272wGM41PegusGaA3CzOaAzP0K2RoTUe5pBXhuaRYUos-6&w=wall-196269200_1647
https://nvinder.ru/article/vypusk-no-93-21435-ot-31-avgusta-2023-g/104113-dialogi-o-turizme-i-gastronomii
https://nao24.ru/studing/38190-zhdem-vsem-poselkom-kak-idet-stroitelstvo-shkoly-v-poselke-nelmin-nos.html
https://nao24.ru/vpered-nao/38185-rukovoditel-proektnogo-ofisa-chistaja-arktika-andrej-nagibin-nao-naibolee-interesnyj-region-dlja-jekovolonterov.html
https://gtrkpskov.ru/news-feed/vesti-pskov/41780-festival-naroda-seto-prokhodit-segodnya-v-sigovo.html?ysclid=llw3f24hg2885673517
https://sakh.online/news/18/2023-08-29/prazdnik-obryad-olenevodov-kurey-proshel-v-noglikskom-rayone-378420
https://vk.com/public160888580?trackcode=47e4bf0cn664yg-7GdVQjapFZHvQKATIqCos--OkbCveR3NtisErz1NJpJ5lrEeFsUpXddsbNtKYJC7j4Lh2K89NLBnr&w=wall-160888580_130
https://vk.com/dim358?w=wall47831680_505%2Fall
https://vk.com/wall-211930520_7785
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Санкт-Петербург 
 В Санкт-Петербурге четвертый год работает программа «Ямальский абитуриент» 

при местном представительстве Ассоциации «Ямал-потомкам». Читать 

Томская область 
 Организация  "Ильсат" приняла участие в Дне географа в экопарке "Мери милк". 

Под руководством мастера Светланы Родиковой и помощника Елены Чайковской 

изготовили с использованием природных материалов композицию-стойбище, а 

также учили счёт и частушки по-хантыйски (Людмила Гаиткулова ) и по-селькупски. 

Читать 

Хабаровский край 
 Концерт с участием творческих коллективов Нанайского района прошел в Китае – в 

городе Цзямусы. Он проходил в рамках китайско-российского культурного сезона 

«Сияние Дальнего Востока». Читать 

 В выставочном зале Хабаровского Дома народного творчества состоялся 

творческий вечер «Ульчи». Участие в мероприятии приняли представители 

администрации ульчского района, включая главу района Федора Иващука, а также 

члены региональной общественной организации «Ассоциация коренных 

малочисленных народов Севера Хабаровского края». Читать 

 Районы края получили более 10 млн рублей на поддержку коренных 

малочисленных народов. Читать 

 Минутка слабоумия и отваги, а еще доброты и сильного везения из Хабаровского 

края. Водитель вышел из автомобиля покормить взрослого бурого мишку. Смотреть 

видео 

Хакасия 
 12 сентября завершается прием заявок на грантовый конкурс Министерства 

физической культуры и спорта Хакасии для некоммерческих организаций, 

реализующих программы в сфере физической культуры и спорта (в том числе 

национального. Читать 

Ханты-Мансийский автономный округ 
 Два района Югры включат в Арктическую зону России. Читать 

 В Мегионе завершился VIII региональный фестиваль «Хатлые». Основные действа 

прошли в стойбище рода Казамкиных. Читать 

 20 сентября начинается работа Всероссийской конференции финно-угорских 

писателей с международным участием, которая будет проходить в г. Ханты-

Мансийске в очно-заочном формате. Читать 

Чукотка 
 Бесплатные курсы чукотского языка откроются в Анадыре. Читать 

 Новую перевалбазу для оленеводов построят к декабрю в городском округе 

Эгвекинот. Читать 

 Община коренных малочисленных народов Чукотки "Ройыръын – Семья" завершает 

проведение двух акций – "Помоги собраться в школу" и "Помоги собрать запасы на 

зиму". Они проходят параллельно, школьники из малообеспеченных и многодетных 

семей Анадыря собирают ягоды и грибы для пенсионеров, которые сами не могут 

это делать. Читать 

 

https://vk.com/wall385757382_7669
https://vk.com/ilsat_tomsk?w=wall-198834593_447
https://transsibinfo.com/news/2023-08-28/nanayskie-artisty-iz-habarovskogo-kraya-pokorili-kitay-3023825
https://knotok.ru/20326/
https://www.khabkrai.ru/events/news/197637?ysclid=llw25vjh8i476785585
https://vk.com/wall-161016392_383299
https://vk.com/wall-161016392_383299
https://vk.com/rc19nko?trackcode=7467c2b4ltyz_8vY1r0gSF9oJELFT2jgSbDSEhdegeTj25pl4Z4ivWdqONOrxDdARGcXTM58Wvp5vtAKFEKb5PLRxRGA&w=wall-205585467_2845
https://ugra-news.ru/article/dva_rayona_yugry_vklyuchat_v_arkticheskuyu_zonu_rossii/
https://admmegion.ru/news/Do_svidaniya_KHatlye_Do_skoroy_vstrechi/
https://ugralit.okrlib.ru/node/3604
https://prochukotku.ru/news/obrazovanie/besplatnye_kursy_chukotskogo_yazyka_otkroyutsya_v_anadyre/
https://prochukotku.ru/news/selskoe_khozyaystvo/novuyu_perevalbazu_dlya_olenevodov_postroyat_k_dekabryu_v_gorodskom_okruge_egvekinot/
https://prochukotku.ru/news/sotsialnaya_politika/anadyrskie_deti_obespechili_pensionerov_dikorosami/
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Республика Саха (Якутия) 
 Продолжается эпопея с пресной водой для поселка Тикси. Депутат Елена 

Голомарева назвала это «Самой большой тревогой населения». Читать и читать 

 На Московской международной книжной ярмарке представили первую детскую 

двуязычную долганско-русскую книгу. Читать  

 Очередной ГИС-портал для коренных народов «создают» в Якутии. Где 

предыдущие порталы коренных народов Якутии, о которых мы писали в последние 

годы, неизвестно. Одно радует – в Якутии семимильными шагами развивается пиар. 

Читать 

 Завершилась летняя экспедиция вездеходов «Бурлак» по Якутии. «Бурлаки» 

проехали по маршруту Мирный — Удачный — Оленёк, затем вернулись обратно и 

из Мирного добрались до Ленска. Экспедиция заняла 12 дней, за это время машины в 

размеренном темпе прошли более 2000 километров. Основной отрезок испытаний — 

от Удачного до Оленька — вездеходы преодолели за два дня. Читать 

Ямало-Ненецкий Автономный округ 
 На Собском рыбоводном заводе состоялся последний в этом году выпуск в Обь 936 

тысяч мальков муксуна. Читать 

 В ЯНАО прошла научная конференция по вечной мерзлоте. Приняли участие 

китайские исследователи. Читать 

 Ямальский педагог Меретя Тусида выступит в финале Всероссийского конкурса 

профмастерства «Лучший учитель родного языка и родной литературы». Читать Эта 

дама рассказала нам два года назад о некоторых интересных запретах ненцев – 

например называть взрослых по имени и называть их имена чужим. Читать 

 Национальный союз оленеводов возглавил представитель Ямала. Читать 

 На Ямале снимут фильм о маленьких кочевниках. Читать 

 Пуровский молодежный фестиваль «Ягель» завершился. Читать 
 

 

https://vk.com/wall710487833_2763
https://vk.com/wall-74008979_15239
https://kulturavao.ru/news/tpost/beni1hoxz1-na-mmkya-pisatelnitsa-sofya-belova-i-zav
https://ulus.media/2023/08/25/uchenye-svfu-razrabatyvayut-geoportal-po-kommunikaczii-korennyh-malochislennyh-narodov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
https://vk.com/burlakoffroad?trackcode=34087c1eyqL2Y6bBPSKr5appmZmjgbbzsUmCHOiub6gIeUawUE9-w3nIJZtRW7ztsWaql6iyhOmBR4AE67J1qBlzGcQx&w=wall-108847968_2624
https://vk.com/wall-170221237_9679
https://sever-press.ru/news/nauka/obuzdaem-merzlotu-na-jamale-uchenye-iz-rossii-i-kitaja-obsudili-osobennosti-tundrovoj-pochvy/
https://news.kmnsoyuz.ru/news/30123
https://vk.com/@greenarctic-u-detei-lubimoe-zanyatie-kosti
https://ilken.ru/news/1963
https://vk.com/dkmns89?w=wall-170221237_9686
https://vk.com/wall717562280_175

